

doctrine et son esprit.... Cette erreur, pleine d'embûches, est plus dangereuse qu'une inimitié ouverte, parcequ'elle se reconvre du voile spécieux du zèle et de la charité. »

MM. les souffleurs de M. Sax et de l'*Événement*, doivent comprendre ici que les catholiques libéraux n'ont pas, comme les Doutre et les Dessalles, le cuir durci par l'impiété et l'irréligion ; que ce sont, au contraire, des hommes qui, comme les adeptes de notre parti libéral, prétendent que le vrai zèle, la vraie charité, le véritable amour pour l'Église, demandent que l'on compose avec les ennemis de cette sainte mère, qu'on leur fasse quelques concessions sur les principes, afin de ne pas trop les irriter, et de courir ainsi risque de tout perdre pour avoir voulu trop gagner.

Le 28 Juillet 1873, Pie IX disait dans un autre bref adressé à Mgr. l'évêque de Quimper :

« Les membres des associations catholiques pourraient trouver *une voie glissante vers l'erreur*, dans ces opinions *soi-disant libérales, qui sont accueillies par beaucoup de catholiques, honnêtes d'ailleurs et pieux*, dont par conséquent *la religion et l'autorité* peuvent très-facilement attirer à eux les esprits et les incliner vers des *opinions très-pernicieuses*. Avertissez donc, vénérable frère, les membres de l'association catholique que, dans les *occasions nombreuses* où nous avons repris les sectateurs des opinions libérales, *nous n'avons pas eu en vue CEUX QUI HAISSENT l'Église, et qu'il eut été inutile de désigner, MAIS BIEN CEUX QUE NOUS VENONS DE SIGNALER...* »

Ainsi donc, voilà qui est bien clair et qui détruit à tout jamais les idées de M. Sax et de ses souffleurs sur les libéraux catholiques. Ces libéraux, il ne faut pas les chercher parmi les impies, ni parmi les ennemis de l'Église, mais parmi ces catholiques que leur piété et leurs vertus rendent recommandables, et qui donnent par là une haute autorité aux opinions pernicieuses qu'ils nourrissent. Ah ! les catholiques libéraux, ils sont bien